

# primer plano

## A la luz el plan de recuperación

Por LEONOR MULERO  
DE EL NUEVO DIA

WASHINGTON - El presidente Bill Clinton reveló ayer su Plan de Recuperación a Largo Plazo de Puerto Rico de los daños múltiples que causó el azote del huracán Georges en septiembre.

El Plan, diseñado por varias agencias federales y estatales bajo el liderazgo de la Administración Federal para el Manejo de Emergencias (FEMA), incluye los planes de recuperación de la vivienda, agricultura, energía, transportación y otras áreas económicas.

El documento de 50 páginas y varios apéndices fue hecho público ayer por el gobernador Pedro Rosselló. Este indicó que el secretario de la Vivienda y Desarrollo Urbano (HUD) se comprometió a proveer asistencia económica para la construcción de nuevas viviendas para las familias que perdieron su hogar a causa del huracán Georges.

Por lo pronto, Clinton autorizó a FEMA a permitir que Puerto Rico use \$190 millones de los fondos de mitigación de emergencias para la construcción de las 700 primeras viviendas para damnificados, apuntó Rosselló.

De acuerdo con el documento, el huracán Georges dejó a más de 900,000 clientes sin agua potable, interrumpió el 100% del servicio eléctrico, dejó a 258,780 clientes sin servicio telefónico y daño, en distintos grados, a más de 217,000 viviendas.

El huracán dejó a más de 29,000 personas sin vivienda, causó más de tres millones de yardas cúbicas de escombros y se dañaron o quedaron bloqueados 40 puentes y miles de carreteras. Además, se perdió el 75% de la cosecha de café, el

95% de la cosecha de plátanos y guineos, el 65% de la industria avícola y el 25% de la industria de plantas ornamentales.

En el área de vivienda, el plan de recuperación a largo plazo señala que las nuevas viviendas se construirán en áreas libres de inundaciones. Además de FEMA y HUD, la Administración de Pequeños Negocios (SBA) asiste a Puerto Rico en la recuperación de viviendas. El gobierno de Puerto Rico se propone construir 50,000 nuevas viviendas para damnificados en cinco años.

HUD AUTORIZO a Puerto Rico a usar para su Programa de Vivienda Segura \$130 millones de su presupuesto de 1998. El programa La Isla también se beneficiará de parte de los \$250 millones que el Congreso pasó aprobó para emergencias causadas por desastres, incluido el huracán Georges, según el documento.

El plan señala que FEMA puede ayudar a Puerto Rico a establecer mejores refugios de emergencias. Al presente, 2,317 personas permanecen en 71 refugios. Más del 50% de esas personas recibieron o están por recibir ayuda para reparaciones de emergencia de la vivienda, pero aún no han terminado las reparaciones. El resto de las personas no son elegibles para ayuda o han pedido sólo ayuda para renta.

El documento identifica múltiples ayudas federales que han estado o estarán disponibles para atender los estragos del huracán. Por ejemplo, la Administración Federal de Carreteras proveyó alrededor de \$55 millones para reparar los daños de transportación. La construcción del Tren Urbano, que cuesta \$1,550 millones, fue señalada como una solución a largo plazo de los problemas de transportación en la Isla en el documento.